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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ven impacto en servicios de gobierno por pobreza franciscana 
Ante el anuncio de AMLO, expertos advierten sobre las afectaciones en los más pobres por 
mayor recorte al gasto 

 
Joe Biden urge a endurecer la venta de armas 
“Hagan algo”, exige a Congresistas 

 
Pasan años y deben 99% de Créditos 4T 
Provocan boquete de 33 mil millones de pesos al erario 

 
Crecieron extorsión 40% y narcomenudeo 20% en estados con elecciones 
Las bandas de la droga y del huachicol han incrementado sus operaciones en el primer 
cuatrimestre del año e Hidalgo encabeza denuncia por ambos delitos 

 
“¡Basta de carnicerías en Estados Unidos!”: Joe Biden 
Exige mayor control en armas 

 
Cae consumo interno y muestra deterioro 
Mayo. Cierra el mes con señales de estancamiento en la confianza de los consumidores 

 
Maquiladoras invertirán 11,000 mdd en 2022; poco menos que en 2021 
Es más de lo invertido, en promedio anual, de 2015 a 2020 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Analiza AMLO reajustar el gasto para dar más al pueblo  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/03/politica/003n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que analiza un nuevo 
reajuste al gasto público y pasar de la austeridad republicana a la pobreza 
franciscana a fin de darle más a la gente. Durante la conferencia presidencial 
de ayer, señaló: Estoy pensando que le vamos a dar otra vuelta a la tuerca 
porque hace falta darle más al pueblo y a ver si es posible pasar de la 
austeridad republicana a una fase superior, que podría llamarse pobreza 
franciscana, para todos, ¡todos! O sea, que se acaban por completo los lujos, 
no puede haber gobierno rico con pueblo pobre. 
 
Morena rechazará, de nuevo, aumento al INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-rechazara-de-nuevo-aumento-al-ine 
La bancada de Morena en la Cámara de Diputados alista ya un proyecto 
para negar al Instituto Nacional Electoral (INE), por segunda ocasión, un 
incremento presupuestal. Al mismo tiempo, el consejero Ciro Murayama 
aseguró que el partido mayoritario quiere sustentar el recorte basado en 
“falsedades”, mientras que en representación de Va por México, el 
coordinador del PRD, Luis Espinosa Cházaro sostuvo que defenderán la 
autonomía presupuestal del órgano electoral.  
 
AMLO hará todo para no entregar el poder: Alito 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-hara-todo-para-no-entregar-el-poder-alito 
Tras haber sido reelecto por unanimidad al frente de la Comisión 
Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (Copppal) 
por cuatro años más, Alejandro Moreno Cárdenas advirtió que el gobierno 
del presidente Andrés Manuel López Obrador hará todo lo posible para no 
entregar el poder en 2024, “pero no se lo vamos a permitir”. 
En su discurso, el presidente del PRI aseguró que la oposición ganará las 
próximas elecciones presidenciales, para evitar que el narcogobierno se 
imponga en el país: “Se quiere mantener en el poder para no ser derrotado 
en las elecciones de 2024. 
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En tenis y pants, así llegó César Duarte a México extraditado de 
EU  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-tenis-y-pants-asi-llego-cesar-duarte-mexico-
extraditado-de-eu 
Tras casi tres años de haber permanecido preso en Estados Unidos, el 
exgobernador de Chihuahua (2010-2016) César Duarte Jáquez fue 
extraditado a México para ser procesado por los delitos de asociación 
delictuosa y peculado de 96.6 millones de pesos; ambos, agravados. 
Un avión de la Fiscalía General de la República (FGR) se trasladó por él a 
Miami, Florida, y lo trajo al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, 
donde, después de cuatro horas de exámenes médicos y diligencias, fue 
entregado a la fiscalía de Chihuahua, que le cumplimentó la orden de 
aprehensión girada por el juez de Control del Distrito Judicial Morelos en 
octubre de 2019 por dichos delitos. 
 
Advierte Muñoz Ledo alianza del narco con el Gobierno  
https://www.reforma.com/advierte-munoz-ledo-alianza-del-narco-con-el-
gobierno/ar2413685?v=4 
Ciudad de México. - Porfirio Muñoz Ledo aseguró que el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador tiene una asociación con delincuentes. 
Durante su participación en la plenaria de la Conferencia Permanente de 
Partidos Políticos de América Latina y el Caribe (Copppal), presidida por el 
priista Alejandro Moreno, el ex diputado federal por Morena indicó que el 
Mandatario federal busca heredar dicho contubernio con el objetivo de 
tener mayor poder, al sumar los recursos de narcotráfico con los del 
Gobierno federal. "Yo he hecho un llamado al Presidente de la República con 
el siguiente argumento pragmático: el Presidente va a terminar su periodo, 
la pista ya se le está acabando. Él piensa que puede heredar al siguiente 
Gobierno su asociación con delincuentes y que eso le otorga mayor poder, 
porque además de tener autoridad y recursos del Gobierno federal, estos se 
suman a los del narcotráfico, entonces no hay nada que se le pueda oponer", 
advirtió. 
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INE cuenta con 48 minutos para difundir procesos electorales: 
CIRT  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ine-cuenta-con-48-minutos-para-difundir-
procesos-electorales-cirt/1518679 
La reducción del pago de impuestos en especie, con tiempos en radio y 
televisión, no afectan los 48 minutos con los que cuenta el Instituto Nacional 
Electoral (INE) para difundir procesos electorales, indicó la Cámara Nacional 
de la Industria de Radio y Televisión (CIRT). En un comunicado, el organismo 
informó que sus más de mil 200 afiliados tomaron con beneplácito la 
decisión del Pleno de la Suprema Corte al declarar, por unanimidad, la 
validez del Decreto de los Tiempos Fiscales, en la sesión de este jueves. 
“Hoy por unanimidad la SCJN determinó que el Decreto no afecta el 12 por 
ciento de tiempos de uso del INE, y se respeta sus 48 minutos para procesos 
electorales, es decir no se modifica el modelo de comunicación política, tal 
como lo señalaba el INE”, indicó la CIRT. 
 
TEPJF prevé ordenar nueva integración de la Comisión 
Permanente con MC y PRD  
https://www.milenio.com/politica/tepjf-preve-ordenar-integracion-comision-permanente 
El Tribunal Electoral prevé aprobar un apercibimiento a la Junta de 
Coordinación Política y a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados para 
que de inmediato, vuelvan a integrar la Comisión Permanente y que incluya 
a Movimiento Ciudadano y al PRD, y envió un apercibimiento por desacato 
que, de repetirse, les retiraría el modo honesto de vivir. El magistrado Felipe 
de la Mata Pizaña circuló un proyecto que desde esta noche comenzó a 
votarse en sesión privada, en la que busca ordenar que de manera 
inmediata se reintegre la Comisión Permanente tras acreditarse que la 
Cámara de Diputados incumplió con lo ordenado por la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, para que integrara a 
todas las fuerzas políticas y grupos independientes.  
 
Crecieron extorsión 40% y 'narcomenudeo' 20% en estados con 
elecciones  
https://www.milenio.com/politica/se-disparan-narcomenudeo-y-extorsiones-en-estados-
con-elecciones 
Los cárteles de la droga y del huachicol han incrementado sus operaciones 
en los seis estados que tendrán elecciones para gobernador el próximo 
domingo, a tal grado que delitos como el narcomenudeo y las extorsiones  
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crecieron 20 y 40 por ciento, respectivamente, en el primer cuatrimestre del 
año. Hidalgo (96.8 por ciento) y Quintana Roo (60.3 por ciento) encabezan la 
lista de estados donde más ha crecido la venta de drogas, mientas que las 
extorsiones se han disparado principalmente en Hidalgo (236 por ciento), 
Oaxaca (60 por ciento) y Tamaulipas (31.4 por ciento).  
 
Pasan años y deben 99% de Créditos 4T  
https://www.reforma.com/pasan-anos-y-deben-99-de-creditos-4t/ar2413820 
Ciudad de México. - El 99.96 por ciento del millón 457 mil 907 mexicanos 
que recibió un crédito a la palabra del Gobierno federal al inicio de la 
pandemia de Covid-19 en México, no ha reintegrado el dinero a las arcas 
públicas. La mayoría ni siquiera intentó pagarlo y el boquete financiero es 
de 33 mil 611 millones 531 mil 563 pesos, sin contar intereses. La Secretaría de 
Economía (SE) informó que, del total de deudores del Programa de Apoyo 
Financiero a Microempresas Familiares, 944 mil 450 no hicieron ningún 
pago tras los cuatro meses de gracia concedidos; 512 mil 777 han aportado 
algo, y sólo 680, que equivalen al 0.04 por ciento, lo han liquidado. 
 
Trama de corrupción en Segalmex acumula 39 investigaciones 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/03/politica/008n1pol 
A la fecha se han presentado 22 denuncias ante la Fiscalía General de la 
República (FGR) por la trama de corrupción detectada en Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex) y sus empresas Liconsa y Diconsa, caso 
que acumula 39 expedientes de investigación, de acuerdo con la Secretaría 
de la Función Pública (SFP). Estas 22 denuncias han sido interpuestas por la 
Procuraduría Fiscal de la Federación, la Unidad de Inteligencia Financiera, 
la SFP, Segalmex y empresas involucradas, por la presunta comisión de 
delitos que habrían ocasionado daño patrimonial a Segalmex por alrededor 
de 10 mil millones de pesos, como ha publicado este diario. 
 
Castigan a usuarios... y no logran nada  
https://www.reforma.com/castigan-a-usuarios-y-no-logran-nada/ar2413830 
Con los bloqueos de ayer, microbuseros y camioneros no pudieron ablandar 
al Gobierno de la CDMX... y sólo consiguieron castigar más a sus propios 
usuarios. Miles de capitalinos que se trasladan en transporte público 
padecieron con los cierres y la falta de opciones para desplazarse.  
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Como Omar Antonio, un joven que con muletas tuvo que caminar casi 4 
kilómetros desde Peñón Viejo hasta Guelatao para llegar a su cita en el 
Hospital Rubén Leñero.  
 
Joe Biden urge a endurecer la venta de armas; “Hagan algo”, 
exige a congresistas  
https://www.excelsior.com.mx/global/joe-biden-urge-a-endurecer-la-venta-de-armas-
hagan-algo-exige-a-congresistas/1518724 
Washington. - En un intento por frenar las masacres con armas de fuego, el 
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, propuso a la Cámara de 
Representantes medidas para controlar el acceso de civiles a armamento. 
En un mensaje desde la Casa Blanca, planteó prohibir la venta de rifles de 
asalto y aumentar de 18 a 21 años la edad de acceso a armas. 
Deberíamos restablecer la prohibición de las armas de asalto sobre los 
cargadores de alta capacidad que aprobamos en 1994”, planteó. 
También propuso quitar inmunidad a las armerías, aprobar leyes más 
estrictas de comprobación de antecedentes y proporcionar más servicios de 
salud mental. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/brincando-con-red-por-
un-hueso 
Una intensa batalla legal estará librando en las próximas semanas el 
exgobernador de Baja California Jaime Bonilla Valdez para tratar de 
permanecer en su escaño del Senado de la República. Nos cuentan que es 
posible que en estos días se conozca a qué magistrada o magistrado de la 
Sala Superior le corresponde elaborar la ponencia sobre el recurso que 
interpuso el exmandatario estatal contra la resolución de la Sala Regional 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que le negó 
quedarse. A partir de ahí comenzará a reunir elementos para sustentar su 
petición y podrá comparecer personalmente a presentar sus alegatos. La 
resolución de la Sala Superior es incierta porque al elegir entre dos cargos 
de elección popular se decidió por ejercer la gubernatura de Baja California, 
lo que en teoría lo inhabilitaría para regresar al Senado. Sin embargo, nos 
recuerdan que hay antecedentes de políticos que han brincado de un cargo 
a otro en una situación similar, como fue el caso del verde Manuel Velasco, 
quien solicitó licencia como gobernador de Chiapas para rendir protesta 
como senador y luego pidió licencia al Senado para concluir su periodo 
como mandatario estatal, tras lo cual nuevamente se incorporó a la Cámara 
Alta, con el apoyo total de Morena y sin ningún contratiempo judicial. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-03/op227703 
COMO quien deshoja la margarita en el amor, Andrés Manuel López 
Obrador sigue sin dar una respuesta clara sobre si asistirá o no a la Cumbre 
de las Américas convocada por Joe Biden. 
EL PRESIDENTE tiene todas las de ganar si acude al llamado del 
norteamericano. Primero, porque ya quedó claro el peso que puede tener 
México en la relación de Estados Unidos con el resto del continente. 
Segundo, porque por más que la afinidad ideológica está con el sur, la 
realidad económica de todos los días es con el norte. Y, tercero, porque al 
ser en Los Ángeles la cita, AMLO juega prácticamente de local. 
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A TODO eso se suma que Cuba y Nicaragua ya dijeron que no asistirán, con 
lo cual liberan a López Obrador de su condicionamiento de que todos los 
países sean invitados. Faltaría ver qué pasa finalmente con Venezuela. 
PARTICIPAR en la dichosa cumbre sería un éxito para el presidente 
mexicano. Está por verse si logra reconocer esa oportunidad o si, para variar, 
le gana el hígado. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1392 
Que el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, estuvo durante casi cinco 
horas en Palacio Nacional reunido con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador; lo peculiar de esta visita es que después de participar en una cita 
con empresarios estadunidenses, el diplomático permaneció en una larga 
encerrona con el mandatario mexicano mientras se concretaba, en esos 
momentos, la extradición del ex gobernador de Chihuahua César Duarte. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El miedo al domingo de narcos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-miedo-al-domingo-de-
narcos 
Unos días antes de las elecciones para gobernador en Sinaloa, en el verano 
del año pasado, el presidente López Obrador visitó el estado. Se reunió en 
privado con el entonces mandatario priista Quirino Ordaz para darle 
personalmente un mensaje: es mejor que no te metas. Es tan habitual como 
ilegal que los políticos mexicanos en funciones ―desde un regidor hasta el 
presidente de México― usen sus cargos para incidir en los comicios: tienen 
“operadores” en el terreno a nivel vecinal, que presionan al voto, acarrean, 
movilizan… lo que se necesite. Así que un gobernador que se mete en una 
elección es un factor importante. Las palabras del presidente al gobernador 
fueron una amenaza velada y también una señal que inicialmente se 
interpretó en su círculo más íntimo como una instrucción de que no se 
interpusiera en el camino de los operadores de Morena. 
 
Mario Maldonado 
La relación AMLO-EU: “it’s complicated”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-relacion-amlo-eu-its-
complicated 
A Andrés Manuel López Obrador le gusta jugar con fuego y llevar todas las 
situaciones al límite. Así lo ha hecho con Estados Unidos desde que estaba 
en campaña y luego como presidente electo, con la negociación del T-MEC. 
A Donald Trump, si bien lo trató condescendientemente, también le plantó 
cara con su amago de imponer aranceles al sector automotriz y le dijo que 
no “permitiría que trataran a México como piñata”. Con el actual presidente 
de Estados Unidos las cosas han sido un poco diferentes. Las buenas 
maneras de Joe Biden han sido aprovechadas por López Obrador, quien es 
más parecido a Trump: un fajador que le gusta enfrentarse a golpes con sus 
adversarios. Por si fuera poco, la rápida pérdida de popularidad del 
exvicepresidente de Barack Obama le ha dado a AMLO más armas para 
contraatacar al vecino del norte, rompiendo códigos diplomáticos y 
cruzando líneas rojas que gobiernos anteriores no habían hecho. 
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Sergio Sarmiento 
Estrangulados  
https://www.reforma.com/estrangulados-2022-06-03/op227705 
"Abrazo a mi rival, pero solo para estrangularlo". Jean Racine 
No se necesita mucha gente en México para bloquear una calle o cualquier 
vía de circulación. Unas 10 personas bastan para cerrar y afectar a miles. Si 
la policía interviene, es para ayudar a los bloqueadores y protegerlos de la 
furia de las víctimas. Tampoco se necesita mucha gente para estrangular a 
una ciudad entera. Ayer lo vimos en la capital. Grupos muy pequeños de 
transportistas se dieron a la tarea de estrangular a la mayor urbe del país. Y 
lo consiguieron, con ayuda de las propias autoridades. 
 
Carlos Marín 
García Luna dejó de ser referente  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/garcia-luna-dejo-de-ser-
referente 
Hace un año, en la víspera y el mero día de las elecciones del 6 de junio en 
Sinaloa, varios operadores políticos fueron levantados por pandilleros. Ese 
mismo día, la candidata del PRI a la alcaldía de Badiraguato, Guadalupe Iribe 
Gascón, se retiró de la contienda y horas después uno de los secuestrados, 
hermano suyo, fue liberado por sus secuestradores. Zedryk Raziel, de Animal 
Político, recuperó aquellos días información que sirve para contextualizar no 
solo el retenazo que experimentaron el pasado viernes los reporteros de la 
comitiva presidencial, la naturalidad con que Andrés Manuel López Obrador 
asumió el preocupante suceso ni la cachetonería lacayuna del gobernador 
Rubén Rocha Moya (burlón, dijo que Felipe Calderón lo montó para 
perjudicar al Presidente), sino –y sobre todo– el alcance de lo dicho ayer por 
el siempre sorprendente Porfirio Muñoz Ledo sobre lo que supone 
“contubernio o alianza” del primer mandatario con el narcotráfico.  
 
Joaquín López-Dóriga 
Bueno bueno, grabando grabando, 3, 2, 1  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/bueno-bueno-
grabando-grabando-3-2-1 
Es tan extraordinario como todos los demás. Florestán  
Desde hace muchos años hay una relación de amistad y fraternidad entre 
Manuel Velasco y Alejandro Moreno, enfebrecido, éste, por ser candidato 
presidencial en 2024.  
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El tema ya lo traía desde que era gobernador de Campeche, cuando buscó 
convencer a través de terceros a Enrique Peña Nieto de que era el único que 
le garantizaba una ex presidencia serena y sin sobresaltos, el viejo chantaje 
priista.  
 
Enrique Quintana 
La ‘pobreza franciscana’ y el subsidio a las gasolinas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/03/la-pobreza-
franciscana-y-el-subsidio-a-las-gasolinas/ 
Ayer, el presidente de la República señaló que en el gobierno 
probablemente haya que transitar de la austeridad republicana a la 
‘pobreza franciscana’. Si ya de por sí hay un deterioro en amplios sectores 
del aparato de gobierno, no quiero imaginarme qué sucederá en la nueva 
etapa. Por esa razón sorprende el que el gobierno vaya a usar hasta 400 mil 
millones de pesos para subsidiar las gasolinas. 
Por primera ocasión en siete años y medio, el pasado abril, el IEPS a las 
gasolinas y el diésel, en lugar de darle recursos al gobierno, le significó un 
costo efectivo de 542 millones de pesos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Todo el poder del Estado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/03/todo-el-
poder-del-estado/ 
Alejandro Moreno, presidente del PRI, es un político impresentable. Es 
zalamero cuando necesita subir en la escalera del poder, sibilino en su 
actuar y prepotente y soberbio una vez alcanzados sus objetivos. Es un 
campechano difícil de asir, resbaladizo y sin escrúpulos para profesar amor 
tanto por líderes panistas como por priistas, o subordinación pusilánime 
para acercarse al presidente Andrés Manuel López Obrador. Aun así, esta 
personalidad de hule no justifica la embestida que le enderezó el gobierno 
para destruirlo mediante espionaje político. 
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Darío Celis 
Prueba y error, prueba y error  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/03/prueba-y-error-prueba-y-
error/ 
SI SE TOMAN las 39 principales ciudades donde se concentra el 25% de la 
población del país, en 28 de ellas ganó la oposición en las pasadas elecciones 
federales de junio de 2021. Esto quiere decir que la alianza Va por México 
trae una cantera muy competitiva de políticos locales que en el mediano y 
largo plazo va a alimentar diputaciones y hasta gubernaturas. 
Solamente en la CDMX se ganaron nueve de seis alcaldías: la oposición, 
entiéndase PRI, PAN y PRD, sin contar a un solitario Movimiento Ciudadano, 
tuvo 200 mil votos más que Morena, PT y Verde Ecologista. 
 
Martha Anaya 
Un nuevo rey de la selva (en las elecciones)  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/3/un-nuevo-rey-de-la-selva-en-las-
elecciones-410344.html 
Una voz estremeció ayer los muros del Centro Histórico. La de Porfirio 
Muñoz Ledo, expresidente de la Cámara de Diputados por Morena, y quien 
entregó la banda presidencial a Andrés Manuel López Obrador. Sorpresiva, 
sin duda. Sobre todo, por el marco en que se dio: en la reunión de la Coppal 
(Conferencia Permanente de Partidos Políticos de América Latina y el 
Caribe), frente a dirigentes de distintos partidos del continente, y al lado del 
presidente del PRI, Alejandro Alito Moreno, recién reelecto al frente de ese 
organismo hasta 2026.  
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/03/opinion/008o1pol 
La misma acusación, de contubernio obradorista con el narcotráfico o el 
crimen organizado, fue hecha en tres momentos distintos: Francisco 
Labastida Ochoa, quien fue gerente de la Sinaloa siempre dominada por 
otros poderes y el primer priísta en perder una elección de Presidencia de la 
República (2000, ante Vicente Fox); Porfirio Muñoz Ledo, en el más reciente 
de sus giros, ya completamente convencido de que en lo que resta de este 
sexenio no conseguirá embajada ni nombramiento gubernamental alguno, 
y Alejandro Moreno Cárdenas, autodenominado Alito, al asumir un segundo  
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periodo como presidente de la Conferencia Permanente de Partidos 
Políticos de América Latina (Copppal), organización subcontinental de 
partidos de corte progresista que no vive momentos de esplendor. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/03/opinion/006o1eco 
En estudio del Instituto Nacional de Estadística y Geografía revela que 15 de 
cada 100 ciudadanos pagaron una mordida el año pasado. ¿Eres de los que 
pagaron una mordida, o te exigieron su pago? Este es el tema del sondeo 
de esta semana. Los resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 551 personas; en 
Twitter, 135; en El Foro México, 356, y en Facebook, 51. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada o de la sección Dinero. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Apoyo a campesinos contra ambientalistas, dice Amadeo 
Hernández  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/apoyo-a-campesinos-contra-ambientalistas-
dice-amadeo-hernandez-8379157.html 
Baja California Sur. - El dirigente nacional de la Central Campesina 
Independiente (CCI) Amadeo Hernández Barajas anunció que esa 
organización apoyará a los campesinos y pescadores de Baja California Sur, 
en su lucha contra las ONGs ambientalistas que pretenden que las tierras y 
el mar se conviertan en Áreas Naturales Protegidas. Vamos a apoyar la causa 
hasta donde tope… hasta sus últimas consecuencias, señaló el líder 
campesino, entrevistado durante su reciente visita a Baja California Sur, en 
donde además de presidir el XXXIV Consejo Agrario de la CCI en el Ejido La 
Granada donde se eligió a Juan Manuel García Amarillas como nuevo líder 
estatal de esa organización, sostuvo reuniones con pescadores de San 
Carlos y líderes ejidales del estado, quienes le manifestaron su preocupación 
por el riesgo de que las aguas y las tierras donde trabajan se decreten como 
Áreas Naturales Protegidas. El también Coordinador Nacional del Congreso 
Agrario Permanente (CAP)Amadeo Hernández Barajas informó que el 
próximo jueves se reunirá con funcionarios de la SEDATU, Procuraduría 
Agraria, Registro Agrario Nacional y Conagua, ante quienes expondrá la 
inquietud de pescadores y campesinos de Baja California Sur. 
 
Comuneros de Sosola toman Procuraduría Agraria en Oaxaca, 
exigen reconocer a presidente de Bienes Comunales  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/comuneros-de-sosola-toman-procuraduria-
agraria-en-oaxaca-exigen-reconocer-presidente-de 
Oaxaca. - Un grupo de comuneros de San Jerónimo Sosola tomaron las 
instalaciones de la delegación de la Procuraduría Agraria en la colonia 
Reforma de la ciudad de Oaxaca, para exigir que se reconozca a Moisés 
Gómez Durán como presidente del Comisariado de Bienes Comunales, así 
como a la nueva representación de su Consejo de Vigilancia. 
Los comuneros explicaron que desde el pasado 3 de abril de 2021 la 
asamblea comunitaria desconoció a Julio Rivera Rivera y a Amelia Gómez 
Durán, como presidente y tesorera del Comisariado de Bienes Comunales,  
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respectivamente. Amelia Durán, además, es regidora de Ecología del 
ayuntamiento de San Jerónimo Sosola. Ambos fueron destituidos de sus 
cargos por la asamblea comunitaria por pretender vender la arena, grava y 
piedra para beneficio personal y sostuvieron que esos materiales son de la 
comunidad; por lo que los acusaron de despojo de sus recursos naturales. 
 
Campesinos y representantes vinícolas se reúnen por conflicto 
de agua en Parras, Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/campesinos-y-representantes-vinicolas-se-
reunen-por-conflicto-de-agua-en-parras-coahuila 
Coahuila, Torreón. - Autoridades de Coahuila, del municipio de Parras, 
campesinos y representantes de empresas vinícolas sostuvieron una 
reunión después del conflicto que se ha desatado por el tema del agua, 
donde la semana pasada un grupo de ejidatarios de San Lorenzo 
irrumpieron en instalaciones de Casa Madero. 
Tras la reunión acordaron un “pacto de civilidad” para que no haya 
intromisiones ni agresiones de un lado ni del otro, así como un acuerdo para 
que en 72 horas presenten los documentos que acrediten la cantidad de 
derechos y volumen de agua que tienen concesionados. 
En la reunión estuvieron presentes funcionarios del Registro Agrario 
Nacional y Procuraduría Agraria, pero el gran ausente fue la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). En la reunión se acordó también enviar un 
oficio a la Conagua para que realice una fiscalización exhaustiva de las 
perforaciones de pozos para la obtención del agua, pues los campesinos 
señalan esas acciones como la principal causa de la reducción en el caudal 
de agua rodada. 
 
PACTO DE CIVILIDAD  
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2022/06/02/acontecer-748/ 
Luciendo las habilidades de negociador que lo caracterizan, el secretario de 
gobierno de Coahuila, FERNANDO DE LAS FUENTES, logró este jueves 
algunos acuerdos importantes en Parras, al reunirse con los ejidatarios y los 
representantes de la Asociación de Usuarios de Agua, así como con 
representantes de la Casa Madero, para buscar una solución a la crisis del 
agua que afecta a todos ellos. 
En la reunión se acordó establecer un pacto de civilidad y amplia 
comunicación; elaborar un padrón de todos aquellos que tienen un derecho 
real al caudal disponible, revisado por la Procuraduría Agraria; y solicitar a  
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la CONAGUA que participe también en la resolución del conflicto, porque al 
menos en esta reunión brillaron por su ausencia. 
Por parte del gobierno del estado, acudió también el Fiscal GERARDO 
MÁRQUEZ, y asimismo estuvo presente el alcalde FERNANDO OROZCO…. 
 
Las Mujeres del Campo Merecen Mayor Seguridad Jurídica y 
Presencia en los Órganos de Representación y Vigilancia de los 
Núcleos Agrarios  
https://5wredactor.com/las-mujeres-del-campo-merecen-mayor-seguridad-juridica-y-
presencia-en-los-organos-de-representacion-y-vigilancia-de-los-nucleos-agrarios/ 
Estado de México. - Da mucho gusto que los campesinos y las campesinas, 
pero principalmente que sean las mujeres quienes tengan un mayor acceso 
a la justicia y a la tierra porque es un programa que promueven el gobierno 
federal y la Procuraduría Agraria, encabezados por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y por Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, 
respectivamente, para que ellas tengan una mayor seguridad jurídica y 
ocupen cada vez más posiciones en los órganos de representación y 
vigilancia en todos los núcleos agrarios. Así lo expresó Gonzalo Gabriel 
Estrada Cervantes, representante de la Procuraduría Agraria en el Estado de 
México, en el municipio de Zumpango, en donde se llevó a cabo una 
Jornada de Justicia Agraria Itinerante, de la mano del Tribunal Unitario 
Agrario, delegación número 10, del Registro Agrario Nacional y de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, territorial y Urbano, acompañados de 
autoridades del comisariado ejidal.  
Durante su intervención en el evento, Gonzalo Estrada agradeció que a 
pesar de las difíciles circunstancias ocasionadas por la pandemia, las 
campesinas y los campesinos hayan seguido cultivando los alimentos que 
están ahorita otra vez en nuestras mesas. 
 
Destituyen al titular de la Procuraduría Agraria en SLP 
https://www.astrolabio.com.mx/destituyen-al-titular-de-la-procuraduria-agraria-de-slp/ 
San Luis Potosí. - El titular de la Procuraduría Agraria, Ernesto Rendón 
Aguilar, fue destituido este jueves luego de que ejidatarios de La Pila 
denunciaron diversas irregularidades en el uso de suelo de más de mil 800 
hectáreas, así lo confirmó el asesor del Frente Amplio Opositor y Guardianes 
de la Sierra de San Miguelito, Carlos Covarrubias Rendón. 
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“Tenemos información de primera mano que este funcionario ya no es el 
responsable de esta Procuraduría en San Luis Potosí. Es un cumulo de cosas 
que van desde el tema de la Sierra de San Miguelito, el descuido, la falta de 
información y este caso de La Pila, que es un escándalo nacional”, expuso.  
Según lo dicho por Covarrubias Rendón, el caso de La Pila continúa sin tener 
una ficha informativa referente a la planeación de un parque industrial, que 
sería “el más grande de Latinoamérica” en procesos de construcción. 
 
Ejidatarios toman la Procuraduría Agraria ante la apropiación 
ilegal de sus tierras  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-toman-la-procuraduria-agraria-ante-la-toma-
ilegal-de-sus-tierras/ 
San Luis Potosí. - Ejidatarios de La Pila tomaron las instalaciones de la 
Procuraduría Agraria para denunciar que el excomisario Guadalupe 
Martínez Rivera ejerce abuso de poder en diversas zonas del territorio, con 
el fin de quitarles sus tierras y entregarlas a las empresas constructoras, 
informó Italiano Martínez Zárate. “Ha llevado a cabo estas acciones de la 
manera más ruin y vil. A varios ejidatarios nos borró las parcelas que fueron 
cambiadas, en mi caso son más de 426 metros cuadrados que se cambiaron 
ilegalmente en el uso de su suelo”, declaró. Por su parte, el activista Carlos 
Covarrubias Rendón indicó que la toma de instalaciones de la procuraduría 
es en respuesta a documentos presentados por varios ejidatarios, en los que 
el eje central de la problemática radica en la tenencia de la tierra. 
 
Reciben familias de Villa de Reyes beneficios de programas 
RAN y Procuraduría Agraria  
https://www.frontalnoticias.com/san-luis-potosi/reciben-familias-de-villa-de-reyes-
beneficios-de-programas-ran-y-procuraduria-agraria/ 
San Luis Potosí. - Como parte de las gestiones de la alcaldesa de Villa de 
Reyes, Érika Irazema Briones Pérez con el Registro Agrario Nacional (RAN), 
se tuvo la presencia de personal de esta dependencia federal, con el fin de 
brindar asesorías jurídicas a todos aquellos que conforman ejidos y 
comunidades, para la realización de diversos trámites, a través de la Jornada 
de Atención a la Ciudadanía. La presidenta municipal agradeció la respuesta 
del RAN y de la Procuraduría Agraria, por trasladarse directamente a esta 
localidad, para atender solicitudes desde expedición de títulos de propiedad  
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sobre parcelas, registro de traslado de derechos agrarios por la muerte del 
titular, registro de enajenación de derechos parcelarios (venta de parcelas), 
entre otros más, cuyos trámites son totalmente gratuitos. 
Briones Pérez aseguró que lo más importante para las familias que cuentan 
con un predio es generar certeza jurídica y por eso, las gestiones que hace 
ante las diferentes dependencias de los diversos niveles de gobierno, con lo 
que permite acercar un servicio y atención, sin necesidad de desplazarse a 
las oficinas en la capital potosina, principalmente. 
 
Procuraduría Agraria capacita a comisariados  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/06/02/procuraduria-agraria-
capacita-a-comisariados/ 
San Luis Potosí. - En el salón de cabildos Sixto García Pacheco, se llevó a cabo 
una capacitación a comisariados y consejos de vigilancia de las 33 
fracciones, sobre el tema depósito de lista de sucesor. A consecuencia de los 
dos años de la pandemia por COVID-19, se registró el deceso de titulares de 
terrenos agrarios, es por ello la importancia del depósito de la lista de 
sucesor. De acuerdo con la Ley Agraria, pude ser cualquier persona, de 
preferencia cónyuge, concubina o descendiente, quien tiene que ser 
depositado en el Registro Agrario Nacional (RAN) de manera gratuita. 
Aseguró que también se puede formalizar ante el notario público, en donde 
se tiene un costo, aunque el documento debe ser entregado a la 
Procuraduría Agraria (PA), para que quede asentado en el archivo del RAN. 
 
Gobierno de Orizatlán y Procuraduría Agraria se reúnen con 
localidades  
https://criteriohidalgo.com/regiones/gobierno-orizatlan-procuraduria-agraria-reunen-
localidades 
Hidalgo. - Con el propósito de mejorar el trabajo coordinado se llevó a cabo 
una reunión de trabajo con las localidades de: Pilcapilla, Nexpa, Santo 
Domingo, Tequexquilico y Hueytlale, en la cual se destacó el tema de los 
trámites de certificación agraria. En la reunión estuvieron presentes la 
Alcaldesa de Orizatlán, el Delegado de la Procuraduría Agraria del Estado 
de Hidalgo y las autoridades de las cinco localidades. 
En su mensaje, la alcaldesa recalcó la importancia de trabajar de manera 
coordinada, dejando en claro que para realizar una obra se necesita contar 
con los lineamientos de los espacios públicos. 
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Por su parte, el Delegado de la Procuraduría Agraria destacó, que es 
importante que los comisariados de cada localidad hagan sus respectivas 
asambleas, con el fin de documentar y regularizar los predios comunales. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Inicia Sedatu renovación integral del centro histórico de 
Cuautla, Morelos  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inicia-sedatu-renovacion-integral-del-centro-
historico-de-cuautla-morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) inició la renovación del 
centro histórico del municipio de Cuautla, con una inversión de 48 millones 
de pesos (mdp). Al realizar una gira de trabajo por la entidad, el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que se rehabilitarán más de 20 mil 
metros cuadrados y se conectarán las dos plazas principales del municipio, 
a fin de que sus habitantes cuenten con un espacio digno, de calidad y 
accesible. 
 
Semarnat dará aval a proyectos  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/semarnat-dara-aval-proyectos 
Ciudad de México. - La diputada local del PAN, Gabriela Salido, dijo que 
antes de comenzar con la construcción de vivienda en la colonia Atlampa, 
alcaldía Cuauhtémoc, se deberá contar con autorización de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en donde se estipule que 
el suelo no está contaminado. Esto quedó asentado en un artículo 
transitorio del Programa Parcial de Desarrollo Urbano Atlampa que fue 
avalado por el pleno de la Congreso de la Ciudad de México hace unos días. 
“La Comisión de Impacto Único y las demás autoridades involucradas, 
previo al trámite administrativo para cualquier permiso, autorización o 
manifestación, deberán verificar que se cuente con el estudio respectivo de 
la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales para saber si el predio 
es un sitio contaminado”, señala el artículo. 
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Gobierno de Campeche firma convenio con la Semarnat y la 
Profepa para usar madera decomisada 
https://www.poresto.net/campeche/2022/6/2/gobierno-de-campeche-firma-convenio-con-
la-semarnat-la-profepa-para-usar-madera-decomisada-338434.html 
Campeche. - La industria maderera también sufre los embates de la 
delincuencia, por ello es sabido que de manera continua las autoridades 
realizan decomisos sustanciosos, los cuales buscan aprovecharse con 
iniciativas que están implementando tanto el Gobierno Federal como los 
locales. Tal es el caso del convenio que firmaron este jueves la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente (Profepa), y el Gobierno del estado de Campeche, 
el cual tiene el objetivo de realizar acciones y establecer mecanismos de 
comunicación y coordinación para el mejor destino de la madera 
decomisada en la entidad.  
 
AMLO llegará una vez más a Yucatán para supervisar avances 
del tren maya  
https://www.yucatanalamano.com/amlo-llegara-una-vez-mas-a-yucatan-para-supervisar-
avances-del-tren-maya/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador realizará este fin de semana 
una nueva gira de trabajo por Yucatán para supervisar los avances de 
construcción del tren maya. El arribo del mandatario federal está previsto 
para este viernes 3 de junio al mediodía a la Base Aérea Militar número 8, 
donde encabezará una reunión de evaluación de los trabajos a los que han 
sido convocados autoridades federales, estatales y las empresas 
responsables de los tramos 3 y 4 del tren maya, que atraviesan Yucatán. 
La más reciente ocasión que López Obrador visitó esta entidad fue el pasado 
22 de abril, también para supervisar los avances de la construcción de la obra 
más importante de su gobierno para el Sureste del país. 
 
Multiplican amparos contra el Tren Maya  
https://noticias.canal10.tv/nota/municipios/multiplican-amparos-contra-el-tren-maya-2022-
06-02 
A pesar de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador, aseveró que las 
resoluciones judiciales contra el tramo 5 Sur del Tren Maya ‘no van a poder 
detenernos’, hay otros dos juicios de amparo que amenazan con hacer 
sombra al proyecto emblemático de la Cuarta Transformación. 
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De seis impugnaciones legales que se mantienen activas contra el tren 
turístico de Playa del Carmen a Tulum, un par de juicios gozan de medidas 
cautelares provisionales que podrían convertirse en definitivas, como 
ocurrió en el juicio promovido por tres buzos de Playa del Carmen 
representados por José Guillermo Urbina, a quienes se concedieron 
medidas cautelares el lunes pasado. Como parte de los litigios, el apoderado 
legal de Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V., Marco Aurelio Colín Hinojosa, 
notificó al juez Primero de Distrito con sede en Yucatán (donde se 
concentran todos los litigios), Adrián Fernando Novelo Pérez, que sobre el 
tramo impugnado se ingresó la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) 
a la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), la 
cual estará bajo una consulta ciudadana hasta el 17 de junio próximo. 
 
Campesinos mixes advierten freno a obras del Tren 
Transístmico en Oaxaca; exigen indemnización justa por tierras  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/campesinos-mixes-advierten-freno-obras-
del-tren-transistmico-en-oaxaca-exigen 
Oaxaca, Juchitán. - Al menos 160 campesinos del ejido Estación Mogoñé, 
perteneciente al municipio de San Juan Guichicovi, iniciaron este jueves un 
bloqueo sobre las vías del Tren Transístmico para exigir al gobierno federal 
una indemnización justa por 3 mil hectáreas de tierras que están en 
posesión de la colonia Cuauhtémoc, que pertenece al municipio de Matías 
Romero. Mediante un video difundido este jueves, los ejidatarios señalaron 
que mientras no obtengan un pago razonable por sus tierras, no permitirán 
que inicien los trabajos para la modernización de las vías del Tren 
Transístmico en el tramo 5, que comprende 42 kilómetros de largo y que 
está a cargo de la compañía La Peninsular, que ganó la licitación para dicha 
obra que requerirán una inversión de poco más de 800 millones de pesos. 
 
“No habrá mega fraude”, Rocha sobre consulta por planta de 
amoniaco en Topolobampo  
https://revistaespejo.com/2022/06/02/no-habra-mega-fraude-rocha-sobre-consulta-por-
planta-de-amoniaco-en-topolobampo/ 
Sinaloa. - Para Rubén Rocha Moya, gobernador de Sinaloa, la consulta que 
se hará a los pueblos indígenas de Topolobampo sobre una posible 
instalación de una planta de amoniaco no será un fraude, si no un ejercicio 
democrático.  
 

https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/campesinos-mixes-advierten-freno-obras-del-tren-transistmico-en-oaxaca-exigen
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/campesinos-mixes-advierten-freno-obras-del-tren-transistmico-en-oaxaca-exigen
https://revistaespejo.com/2022/06/02/no-habra-mega-fraude-rocha-sobre-consulta-por-planta-de-amoniaco-en-topolobampo/
https://revistaespejo.com/2022/06/02/no-habra-mega-fraude-rocha-sobre-consulta-por-planta-de-amoniaco-en-topolobampo/


 

 

 

 
“No habrá mega fraude, vivimos en la democracia. Ya hicimos una consulta 
el 28 de noviembre allá, una consulta que no tuvo a nadie que objetó, tuvo 
su resultado, entonces hoy se va a tener consulta organizada por 
Gobernación, por Semarnat, por el INPI y no hay por qué decir de dónde 
vienen los mega fraudes”, aseguró. 
 
CONAFOR y Ayuntamiento de Chignahuapan, suscriben 
convenio en favor del desarrollo rural sustentable  
https://www.paralelo19.mx/2021/metropolitana/item/14769-conafor-y-ayuntamiento-de-
chignahuapan-suscriben-convenio-en-favor-del-desarrollo-rural-sustentable 
Puebla. - El Presidente Municipal de Chignahuapan, reiteró su compromiso 
con el desarrollo forestal del municipio, al recibir al representante de la 
SEMARNAT en Puebla, Fernando Silva Triste y al Titular de la CONAFOR, 
Rolando Montero León, para suscribir un importante convenio de 
colaboración en materia de preservación, gestión y desarrollo de los 
bosques. En presencia de ejidatarios, Lorenzo Rivera mencionó que la 
capacitación, los incentivos, el fomento y apoyos gubernamentales, han sido 
elementos de fortalecimiento para uno de los sectores productivos más 
importantes para Chignahuapan. 
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